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而在家中，这种条件很难达到，那
么在客厅或比较大的房间里隔出专门
空间来放琴也是可以的。但至少要注
意，摆放钢琴的空间，不能过干、过潮。
举实际的例子来说，北方屋里冬季有
供暖，暖气会让家里的空气十分干燥，
木质和绒质构件可能收缩变形，这将
导致产生杂音以及弦轴钉松动，钢琴
失掉音准。而用地暖装修的家庭更要
注意，地暖对钢琴是不利因素，特别是
绝不能把钢琴摆在暖气出口附近，否
则暖风会对琴造成非常大的损害。至
于冬天怕孩子练琴冷，把取暖器放在
钢琴附近更是不对的，热源可能会损
伤钢琴构件，导致音质下降。

南方城市的重点在于防潮，特别
是江南一带，每年五六月进入梅雨季
节，潮湿的气候常会造成钢琴木质的
霉变、脱胶甚至变形，而钢琴的击弦
机构件是由绒、毡、皮及木材构成的，
对湿度非常敏感，湿度高会导致琴声
沉闷、琴键失灵等问题。所以，在这个
阶段，一定要注意干
燥通风，也可以采取
在家中放置除湿机或
在钢琴附近放置干燥
剂的应急办法。

另外，钢琴不要
贴 着 外 立 面 墙 壁 摆
放，不要置于窗前，钢
琴的外壳是木质的，
阳光直射和温度过于
大 幅 的 变 化 会 伤 害
它。还要保持良好的
通风环境，如果可能，
钢琴置于房屋中央，
不靠墙这是最好的。

平时在钢琴上不要堆放杂物、重
物，比如放插花固然好看，可一旦不
小心碰翻花，水渗入钢琴内部麻烦就
大了，所以，除了乐谱和节拍器，其他
任何东西都请远离钢琴，这些都是需
要注意的细节。

此外再补充一点钢琴的清洁问
题，用干净的软布轻轻擦拭是最好
的，慎用清洁剂，化学成分有很大概
率造成钢琴外壳或琴键的伤害。

而钢琴的调试是需要定期来做
的，每年要调两次音，搬家后一定要
调音。至于调试和维护，原则是只要
出现问题就要及时修理。比如钢琴发
出奇怪的声音就要及时检修，家长千
万不能懒，觉得八十八个键只是有一
个出问题，“反正孩子暂时也弹不到
那个区域”，不，虽然也许它暂时不会
影响最近在学的曲子，但不能让孩子
在一架有技术问题的钢琴上练琴。

钢琴教室里的特殊学生：妈妈
家长一定要陪初学的孩子上钢

琴课，但绝对不要在课堂上充当老师
的助教。

上课的时候家长该不该陪？能不
能发言？第一个问题的回答是“绝对

应该”, 第二个是“绝对不可以”。
初学琴的小孩子上钢琴课，家长

一定要陪。这会让小孩子一开始就觉
得练琴不是他一个人的事情，而是和
妈妈共同的任务。我觉得妈妈甚至可
以摆出这样的姿态来：“妈妈也不懂，
所以要跟你一起学。”上完课之后，要
常常和孩子交流，问老师今天说了什
么，你听得懂吗，妈妈这里听得不是
很明白，你能不能解释给妈妈听，这
种互动，首先让孩子感觉他是不孤单
的，其次鼓励了孩子学习的自信。

这是一条纪律：陪着上课的妈妈
绝对不能发言！妈妈坐在旁边，不是监
督，也不是助教，她的职责就只是在旁
边观察，学习，记录，或者是孩子出现某
些老师不能解决的特殊情况的时候出
手帮忙。一个好老师，是会在钢琴谱上
帮小孩子做一些注解的，妈妈只是做辅
助记录。这个辅助记录用于家长在本周
内陪同孩子练琴时需督促的要点。

从第一堂课起，妈妈就一定要辅
助老师树立尊严。老师
的话，是在这上课的半
小时或45 分钟内一定
要尊重的。老师布置的
功课，也是一定要尽全
力来完成的。在每一堂
钢琴课之间，家长最重
要的任务无非是两个：
一、帮助孩子记下老师
对下一堂课的要求；
二、帮助孩子在一周内
顺利完成老师的要求。

另一种常见的
情况是孩子不听话，
家长在旁边不能坐

视，想要有所动作的时候，我的意见
是让家长出去。特别是她想要教训孩
子时，一定不能让这种情况在课堂上
发生。老师第一堂课之前就要问家
长，你的性格是什么？你觉得你可以
坐在这里不说话吗？如果家长的性格
比较暴躁的话，或者觉得自己可能忍
不住发脾气，那就最好请她在外面
等，不要进课堂听课。

至于说到了什么时候可以不陪
孩子上课，我觉得这个可以视具体情
况而定。如果孩子能够自己独立听
讲，并且很理解老师所教的内容，回
来后也能够照老师的布置完成作业，
对妈妈也没表现出特别的依赖，我觉
得，这时候的妈妈是可以慢慢撤
的。而在学了两三年钢琴以后，七
八岁的孩子完全可以有一些时间让
他自己去上课。接他的时候，妈妈
别忘记问他，今天老师跟你说了什
么？今天哪个曲子弹得好？哪个弹
得不好？今天学的最难的你觉得是
什么？让小孩子对这堂课有一个重
新的回忆。这时候的妈妈，
虽然不陪着上课，但却仍然
是老师最好的帮手。 8

即使价廉的收藏，对家庭经济
生活还是有影响的，至少从太太的
脸色就可以感觉出来。有时候买到
过比较贵的东西，兴奋之情却抵不
过花了钱的那份歉疚。于是我总把
衣橱打开，检查一下西装是否三年
内不必更新？再把鞋柜打开，看看
那些破皮鞋用轮胎底补上后跟能否
再对付一年半载？这么想着，那份
歉疚感似乎就得到了缓解。

除了书柜以外，也该有个文物柜
台湾经济起飞后，把冰箱放在

客厅里的人渐渐少了，但马上又是
酒柜登场，约翰走路，XO都成为向
访客炫耀的资本。有人大声疾呼以
书柜代替酒柜，痖弦则呼，除了书
柜以外也该有个文物柜。等于是家
中小小的博物馆，与自己家中历史
发展有关的东西均可置放。他提到
前台北市长杨金朴，便将当初母亲
养猪的猪槽特别保留下来，因为母
亲含辛茹菇，靠喂猪赚钱养大他，
在他心目中其价值不会抵于毛公鼎。

痖弦不喜欢修改过的文物，他
觉得这些有其特殊背
景的老东西，保持原
貌最美，摆在原来的
环境里最美，所以当
他看到那些被敲下来
的佛头时，心里很难
过。由于时代变迁，
物换星移，有时为兼
顾社会现代化与保存
文化遗产，有些举措
与方式乃出于无奈，
但他希望尽可能保存
文物的原貌，丑一点
又有何妨！你见着一
个歪了的盘子，古人
一定也看到它歪了，歪有歪的美
处，相同的体认使你与古人间有了
更多情感交流，不也很有意思吗？
此外，痖弦比较喜欢当初制作是为
使用而不是为欣赏的东西，他认为
过分的精致会变成一种颓废，民间
工艺之美在于粗犷，传达出的是一
种真切的氛围，呈现在眼前的是一
般人民的原貌。例如他买到一个老
的瓷盘，除了烧制时留下的款外，
还有一个浅刻的字迹，便推测可能
是早期大家族宴客，盘子不够，别
房的借来用，怕分不清是哪家的东
西而做的记号。经过这么一推测，
一幅喜庆热闹的场面便浮现在眼
前，甚至听到了那带有浓重地方色
彩的口音……

痖弦以为，值得收藏的东西实
在太多了，艺品店里、古董摊上，
林林总总，永远是也收藏不完的。
拥有固然好，但博览、闲观更有
趣。他有时候去古董商场，不是为
了购买，而是要欣赏那些古物，牢
牢记住它们的品相，下次再去可能
就看不到了。古人说阅人就是阅
事，他则说阅物也可以算是阅事。

有一次，痖弦在敦化北路一家
古董铺看到一座雕镂精致的木橱，
有很多抽屉，抽屉里还有暗格，用
来防盗。一般人只能打开明格抽
屉，只有懂得机关的主人才能打开
暗格抽屉，存放珍贵细软，不必上
锁，也不会遗失。这样奇妙的木
橱，如果不加以珍藏和研究，很快
就会失传的。痖弦反复欣赏，久久
不肯离去。

还有一次，在光华商场，他看
到一个铜做的小墨斗，古色斑斓，
至少有两百年历史。如果不是店员
告诉他，怎么也猜不出它有什么用
途。原来这是账房先生到乡下收粮
随身带的墨和毛笔，整个看起来就
像轻巧的长杆烟斗，抽出铜管里的
毛笔，蘸上小斗子里的墨汁（用丝
棉浸泡），便可以记流水账了。在没
有铜笔、铅笔、原子笔的时代，这
的确不失为一个妙法，痖弦称它是
中国人的自来水笔，充分显示了中
国式的智慧。

既然不在乎拥有，痖弦也常常
将收藏品送人。例如
他买了一本旧的剧
本，还附有乐谱，想
到研究戏剧的曾永义
比他更加需要，便主
动送“礼”上门。他
买到一尊用纸浆制成
的老土地公，让好
友、研究民俗的庄伯
和看中拿去，过了很
久，庄伯和才画了一
幅土地公的画像还
他。痖弦笑说庄伯伯
和拐走了他的土地
公，不过能将东西送

给了解它喜爱它并会珍惜它的人也
是一大乐事。痖弦还曾捐献过几十
件收藏品给杨蔚龄创办的知风草文
教协会，作为筹募中南半岛贫苦儿
童资助学金的义卖品。

收 藏 之 乐 乐 如 何 ？ 2001 年 7
月，在痖弦温哥华的家里，笔者亲
耳听到了他的表述。他先给我看了
一方章：“有物宜玩，无志可丧。”
是台北金石家薛平南应邀为他专刻
的，话题便从这里开始。

收藏，是最好的休息。痖弦长
期担任《联合报》副刊和几家刊物
的总编，工作压力一直很大，偶尔
将自己沉浸在这些能一再玩味并生
出不同趣味的器物中，可以让紧绷
的心情和持续思考的脑子获得真正
的休息。这个经验，是他从一位美
国黑人作家那里学来的。1968 年，
痖弦与小说家聂华苓去拜访美国现
代小说杰作《隐形人》的作者罗夫·
艾立森，正值他在家中安装一部古
怪的机器。据他太太说，他时常

“玩弄”这部机器，拆了装，
装了又拆，由拆装中获得休
息，以减轻他写作的压力。 18
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爬到树上睡觉
王太生

有时候，我在想：人如果能够
像猴子一样，噌噌，爬到树上睡觉，
该是一件多么奇妙的事情。

我目前的生活，就是这样一种
状态。白天，我在这个城市汹涌的
人流中穿梭，人变得现实而功利。
到了夜晚，四周阒静无声，人声犬
吠远，我进入自己的另一种状态。

文字草木深呼吸，我知道，我
这是爬到树上，离喧嚣的地面三尺
三，我将白天看到的事情，自己的
心情，倾诉到一张纸上。这张纸，
依然散发着草木特有的光泽。

爬到一棵树上，先不说，四周
是怎样的天光流影，月白风清，我
是如何注视一丛丛在冬天吐蕊的
枇杷花，到仲夏长成一树橙黄的果
实。从前，我居住在一个老小区的
三楼上，一只鸟窠与我毗邻而居，
就这样，我静静地注视两只鸟，一
前一后，从远处活泼泼飞来，衔着
一根根枯黄的草，精心编织一只天
地间的花篮，斜筑在枝丫上。透过
几片碧碧的树叶，我看到，大鸟哺
育雏鸟的生命艰辛和岁月感动。

这样的感觉很微妙。在地面
上的时候，我忍受着汽车尾气和城
市噪音，心情变得烦躁。爬到树

上，神清气爽，我会像一只慵懒的
树獾，或者一只温柔的猎豹，趴在
自己的枝丫上，转动着小而闪光的
珠眸，好奇而漫不经心打量周围的
一切，继而发出均匀的细微声响。

我曾经这样写道：“有月光的
夜晚，有一只甲壳虫，从时间的缝
隙里爬出，沿着树枝恣意奔跑。甲
壳虫的影子投在叶片上，一只变两
只。一棵大树上，蚊子们在寂静地
说话。”

有一年，在海南的银沙细滩
上，我躺在两棵高大椰子树悬系的
绷床上，悠悠晃荡，听着椰风海浪。

也许有人和我一样，喜欢爬到
树上。据说瑞典有一对肯特·林德
瓦尔夫妇，在北部的偏远山村，位
于哈拉斯，北极圈以南 60 公里，开
办了一家树上旅馆。在此居住可
以冬季看极光，夏季体验极昼。如
果幸运的话，还能看到驼鹿、驯鹿
和熊，体验树上的自由感觉。

城市的树上，包容一个人的鼾
眠。有一次，采访一位回家过年的
小伙子，19岁，一个人外出打工，那
一年迟迟没有找到工作，身上的钱
花光了，最后爬上一棵梧桐树上。
小伙子说，睡在地上有湿气，乡下

孩子从小野惯了，爬到树上睡觉是
常有的事。这样的倦睡，与我爬到
树上睡觉，有本质的区别。

独爱自己狭小温暖的巢窠，许
多人喜欢爬到树上睡觉。我认识
一位保险公司女老总，喜欢写旧体
诗词，从学生时代开始，一写就是
几十年。她说，做保险是行走在地
面上的事情，写旧体诗就是独坐在
树上，绿叶婆娑，花气扑鼻，精神层
面上的憩息。

特行独立的人，也喜欢爬到树上
睡觉。许多年前，我的朋友于二先生
嫌地面上太吵，喜欢爬到树上睡觉。
他写些小诗，吟诵着，“梅，捧着一团
红色的火焰，在春天的枝头燃烧”，沉
浸在一个人的世界，不肯从树上下
来。许多年后，于二老板早已卖起了
服装，风生水起，虽然挣了钱，却寻思
着，哪一天再回到树上去。

文人吟诗踱步，武侠飞身上
树。我想起年少时，在春天到来的
季节，爬到树上向远处瞭望，枝条
散乱，口袋里装满梅花的芬芳。

喜欢爬到树上睡觉的人，大概
是一个喜欢幻想的人。不愿逃逸
现实，又与现实保持一段距离——
树下是市声喧腾的生活。

博古斋

名人的“书房”
刘 亮

如今，许多家庭都会单独腾出一
个屋子来做自己的书房，拿它专门藏
书、读书和写作。其实从古至今，书房
一直就是读书人放牧思想的精神田
园，历代文人雅士也都很讲究自己书
房的命名，或以言志，或以自勉，或以
寄情，或以明愿，这些饶有情趣的室
名，给后人以有益的启示。

陋室
唐代被誉为“诗豪”的刘禹锡，其

书房朴素简陋，诗人还专门写下了那
篇脍炙人口的《陋室铭》，那优雅的文
辞，犹如山间的清泉，滋养着一代代人
的心灵。他还把自己的“陋室”与三国
时诸葛亮的“茅庐”以及西汉文学家杨
雄的“玄亭”相提并论，表现了高洁傲
岸的情操和安贫乐道的生活情趣。

七录斋
明代文学家张溥自幼勤奋好学，

《明史》上记有他“七录七焚”的佳话。
凡是他读过的书，自己必然要亲手抄
下来，抄完朗读一遍后，随即烧掉，然
后再抄、再读、再烧，接着像这样反复
六七次才停止。后来他便将自己的书
房称为“七录斋”。

聊斋
一部《聊斋志异》奠定了清代文学

家蒲松龄在中国文学史上的地位。在
创作这部书时，为了搜集素材，蒲松龄
便将茶水和绿豆汤摆在书房外的路
边，过路人只需到此讲一个故事或传

闻，便可免费享用。一旦听到有用的
材料，蒲松龄就立马回屋整理成文，因
此他将书屋命名为“聊斋”。

抱残守缺斋
清末小说家刘鹗的《老残游记》闻

名后世。他自号“老残”，又将自己的
书房叫做“抱残守缺斋”。因为他平生

“嗜古成痴”，“竭其力之所至，不以营
田宅，治生产，唯古器物是求。”这些流
传千年的古董，因历经沧桑，难免残缺
不全，但他却视若珍宝，甘愿一辈子与
这些残缺不全的文物相伴，寻求心灵
的安慰与归宿。

饮冰室
这是近代学者梁启超的书房

名。“饮冰”一词出自《庄子》：“今吾朝
受命而夕饮冰，我其内热与？”原意是
比喻自己内心之忧虑。当年，梁启超
受光绪皇帝圣命，竭力变法维新，面
对国家内忧外患的严峻形势，梁启超
内心的焦灼和困窘可想而知，如何解
其“内热”？唯有“饮冰”方能解之。

何妨一下楼
现代学者闻一多先生曾多年埋

头于古代文化典籍《楚辞》与《诗经》
的研究，除了吃饭上课之外，难得下
楼一次，轻易不出门。饭后大家都
去散步，闻一多总不去，邻居劝他说
何妨一下楼呢，大家笑了起来，于是
成了闻一多得了一个雅号“何妨一
下楼主人”，他的书房从此便成了

“何妨一下楼”，形容他读书研习时
的一丝不苟。

北望斋
现代著名作家张恨水，在抗日战

争中流落到南方，当他听说八路军平
型关大捷的好消息，就如同看到了中
国反对帝国主义侵略的希望，遂将书
房名定为“北望斋”，寄托他对中国共
产党的祝福和对故乡的怀念。

羿楼
抗日战争期间，著名诗人、民主人

士柳亚子将他的书斋命名为“羿楼”，
后羿是我国上古神话中的射日英雄，
一口气射下九个太阳，而“日”代指日
本帝国主义，以此表现他的爱国热情，
着实令人景仰。

文史杂谈

唐朝酒价知多少
梁迎春

“李白斗酒诗百篇，长安市上酒家
眠。天子呼来不上船，自言臣是酒中仙。”
读了杜甫的这首描述李白的诗，大家都会
惊叹酒仙的超俗才气和过人的酒量。但
是我又思考了另一个问题，唐朝时的酒价
是多少呢？

据《玉壶清话》卷 1 记载，宋真宗宴请
百官，问起唐朝酒价，大臣丁谓说：“唐朝
一升酒卖三十钱。”真宗问有什么凭据。
丁谓说：“我读过杜甫的诗，早来就饮一斗
酒，恰有三百青铜钱，一斗是10升，一斗卖
300 钱，一升自然卖 30 钱。”宋真宗听了很
高兴，夸丁谓有学问，脑子好使。杜甫那
首诗题目叫《逼仄行》，末尾两句写道：街
头酒价常苦贵，方外酒徒稀醉眠。早来就
饮一斗酒，恰有三百青铜钱。不过仅凭杜
甫两句诗，就断言唐朝一升酒 30 钱，实在
有些武断，李白跟杜甫是同时代的人，也
有诗提到唐朝酒价：“陈王昔时宴平乐，斗
酒十千恣欢谑。主人何为言少钱，径须沽
取对君酌。”斗酒十千，跟杜甫喝的 300 钱
一斗比起来，足足贵了 30 多倍，如果丁谓
读的是李白的诗，他大概就会认为唐朝一
升酒卖1000钱了。那么到底孰是孰非呢，
唐朝的酒价到底是多少呢？

笔者查阅史料发现，唐朝酒名甚多，
荥阳有土窟春、富平有石冻春、剑南有烧
春、郢州有富水酒、乌程有若下酒、岭南有
灵溪酒、宜城有九酝酒、长安有西市腔酒，
还有从波斯进口的三勒浆、从大食进口的
马朗酒，等等。其中剑南烧春、富平石冻
春在唐传奇中屡屡出现，当属国产名牌，
近似今天畅销的名牌茅台和五粮液，李白
说“斗酒十千”，或许就是指的这类酒，而
杜甫说的“斗酒三百”，应该是比较普通的
牌子。白居易《闲赋诗》云：“共把十千共
一斗，相看七十见三年。”李白《行路难》

“金樽美酒斗十千，玉盘珍馐值万钱。”其
《将进酒》亦云：“斗酒十千恣欢喜”，还有
王维的“新丰美酒斗十千”，权德与的“十
千斗酒不知贵”，陆龟蒙的“若得奉君欢，
十千沽一斗”，这么多的诗人笔径一至，当
然不是无稽之谈了。由此可见，那些人一
般都是达官贵人，享用的当然是上等好酒
了。

“早来就饮一斗酒，恰有三百青铜钱”
能证明杜甫用三百铜钱买的酒是当时很普
通的米酒，可见杜甫当时囊中羞涩的窘境。

唐朝历史也算悠久，同一个牌子的
酒，时代变了，酒价也会跟着变。唐德宗
建中三年（782），政府酿酒专卖，每斗米酒
的批发价是 300 钱，到了贞元二年（786），
还是政府酿酒专卖，还是同一种米酒，每
斗已经降到了 150 钱。这才四五年工夫，
酒价就降了一倍。唐《食货志》记载：“德
宗建中三年，酒价每斛三千钱，正元二年，
酒价每斗一百五十钱。”每斛为十斗，前后
价格相当，而与前朝相比，显然差距确实
不小，从中可以看出，整个唐朝将近290多
年的历史，酒价的上下起伏可想而知。

郑州地理

龙湖区龙子湖区
王瑞明 杜丰芮

位于龙湖南部的为龙湖南区，
指东风渠以南、东西运河以北、龙
湖环路以东、东风东路以西 6 平方
公里多的范围。规划居住人口 13
万人。龙湖南区是起步区中的发
展重点之一，其良好的人居环境吸
引了国内众多知名企业的关注。
区域内已有 20 多种业态的店面和
全国多家知名开发商打造的高品
质居住小区纷纷落成。

龙子湖区地片位于郑东新区
东部，处在新107国道、连霍高速公
路、京珠高速公路和陇海铁路围合
而成的区域内，总面积 40 平方公
里。龙子湖区包括龙子湖高校区
和科技园区。取“望子成龙”之意，
翼望受教育者成为祖国的栋梁之
子，名叫龙子湖区。

龙子湖高校园区位于龙子湖区
的北部，主要有高校建设区、高校教
职工居住区和金水区拆迁居民安置
小区及部分科研、商住等项目。高

校建设区位于贾鲁支河以南，东
风渠、金水东路以北，规划面积约
11.21 平方公里，占地约2.26平方公
里圆环状的龙子湖和占地约1平方
公里的湖心岛位于中央，入驻各高
校沿环状道路呈扇形布置在龙子湖
周围，科研机构、学术交流中心、大
型图书馆、体育馆和公益性设施等
布置在湖心岛上。龙子湖通过运河
与龙湖及其他河渠相连，是郑东新
区生态水系的重要组成部分，也为
高校园区等学子们创造了优美独特
的生活和学习环境，体现崇德、育

人、求知的主要特点。
科技园区位于龙子湖区的东

南部，规划面积 10.7 平方公里，主
要用于安排科研院所和研发机构，
致力于开发 IT，科技研发等高新技
术产业，以体现技术进步为特征。
龙子湖区已发展成为河南省新的
人才输出地、技术产出地，为郑州
市乃至河南省的发展提供强有力
的人才及技术支撑。

龙子湖周围形成的地名群有
龙子湖东路、龙子湖西路、龙子湖
南路、龙子湖北路。

新书架

《国共往事风云录》
郭佳音

20 世纪 20 年代到 70 年代，国共两党
经历了从黄埔到北伐，从十年内战到联合
抗日，从中国命运决战到坚定一个中国的
信念。这期间，国共两党分分合合，政治
较量与军事对抗，成为上世纪中国历史发
展的一条主线，一代名人也都因此而深刻
在历史的册页中。

4册纪实长卷《国共往事风云录》通过
记述国共两党的风云往事，展现中国现代
史上最引人注目的事件和人物的命运。
透过历史的迷雾，那个风云时代的名人逸
闻仍然折射出神奇的光影。

这是尹家民继《红墙见证录》（三卷
本）、《红墙知情录》（三卷本）推出的又一
力作。真实展现始自上个世纪 20 年代国
共两党之间的风云变幻。

袁金水书法

（二）

青海风光 王国强 摄影


